



LEHENDAKARITZA

Kanpo Harremanetarako Idazkaritza Nagusia
Euskadiren Europar Batasuneko Ordezkaritza

PRESIDENCIA

Secretaría General de Acción Exterior
Delegación de Euskadi para la Unión Europea

Europe, let's cooperate! 05.04.2022

El 5 de abril de 2022 tuvo lugar, en formato online, la 8ª edición interregional “Europe, let's cooperate!”. La edición de 2022 de #europecooperates marcó el lanzamiento de la primera convocatoria de propuestas de proyectos en el contexto del **Programa 2021-2027 de Interreg Europe**.

Mediante esta jornada, se pudieron analizar los beneficios de la cooperación interregional, se examinó la nueva convocatoria de propuestas de proyectos y se dio la oportunidad a los asistentes de unirse a exposiciones en las que conocieron los puntos de contacto de Interreg Europe en distintos países. Además, el evento contó con un espacio de “networking” para establecer redes, compartir ideas de proyectos y encontrar nuevos socios para los mismos.

El evento, moderado por Miia Itänen, de Interreg Europe, comenzó con una **sesión de apertura** en la que un **panel de ponentes de alto nivel** debatió sobre **la importancia de Interreg Europe 2021-2027 para la política de cohesión**.

El evento es parte de la Presidencia Francesa del Consejo con lo que el panel comenzó con el mensaje de Daniel Leca, Vice- presidente de la región Hauts- de- France.

Posteriormente, la Comisaria de Cohesión y Reformas, Elisa Ferreira, comenzó su discurso mencionando tres de los mayores retos a los que nos enfrentamos hoy en día: la crisis financiera de 2008, de la que algunas regiones todavía se intentan recuperar, la pandemia de la Covid-19 y la reciente invasión por parte de Rusia a Ucrania. Subrayó que, para sobreponernos con éxito a ellos, la cooperación es más importante que nunca.

Ferreira destacó tres “estrellas guía” que, aplicadas a los proyectos que se presenten en esta nueva convocatoria, pueden traer resultados muy fructíferos:

- En primer lugar, el rol clave de los políticos al tender puentes con los ciudadanos.
- En segundo lugar, el rol clave de construir capacidad administrativa. Se necesita un poder administrativo mayor para hacer frente a retos mayores. Asimismo, es necesario acelerar la administración por medio, por ejemplo, de su digitalización.
- Finalmente, el crear resultados concretos. Interreg Europe ya ha demostrado ser capaz de hacerlo, pero debe continuar centrándose en crear soluciones prácticas y precisas.

La Comisaria Ferreira terminó su discurso animando a los asistentes a contribuir activamente en la convocatoria de proyectos y a poner en práctica estos tres puntos clave.



LEHENDAKARITZA

Kanpo Harremanetarako Idazkaritza Nagusia
Euskadiren Europar Batasuneko Ordezkaritza

PRESIDENCIA

Secretaría General de Acción Exterior
Delegación de Euskadi para la Unión Europea

Posteriormente, tomaron la palabra Slawomir Tokarski, Director de cooperación territorial europea, macrorregiones y ejecución de programas Interreg de la Dirección General de Política Regional de la Comisión (DG REGIO), quien aportó la **perspectiva de la Comisión Europea** y Erwin Siweris, Director del Programa Interreg Europe, quien se encargó de **abrir oficialmente la convocatoria de proyectos**. Ambos contestaron a una serie de preguntas formuladas por la moderadora:

En cuando a qué aspectos son los que considera relevantes la Comisión Europea con respecto a la cooperación en esta nueva convocatoria, Slawomir Towarski resaltó que es fundamental que los proyectos se ajusten a la triple transición, verde, digital y demográfica. A la hora de abordar esta triple transición, Towarski incidió en la importancia de involucrar a los ciudadanos y enfatizó la necesidad de crear más proyectos en los que los ciudadanos puedan, de alguna manera, participar. En este sentido, espera que Interreg Europe juegue un papel clave entre las regiones.

Por su parte, Erwin Siweris, destacó que Interreg Europe pone todas las políticas de cohesión en práctica y que une a todos los territorios en Europa, tanto rurales como urbanos. Destaca también la Plataforma de Aprendizaje Político dentro del Programa, que sirve para intercambiar mejoras políticas para lograr los objetivos establecidos por la Comisión.

Para terminar, la moderadora, dio la oportunidad a ambos ponentes de pronunciar unas palabras finales:

Desde la Comisión, Towarski animó a los asistentes a participar en estos proyectos y a buscar socios. También a las regiones con menos medios. En palabras de Towarski “todos tienen algo que aprender”.

Siweris añadió que todavía muchas regiones desarrollan sus políticas de manera aislada y son aquéllas que están más conectadas las que más éxito tienen. Solo en ese momento pueden implementar la cooperación interregional, observar los buenos ejemplos y mejorar sus políticas.

El panel acabó con Marie-Antoinette Maupertuis, Miembro del Comité de las Regiones, quien contestó a la pregunta de “cómo ve el rol de la política de cohesión desde la perspectiva del Comité de las Regiones.”

Según Maupertuis, la política de cohesión es clave en la Unión Europea. Es fundamental que la cooperación entre ciudadanos, ciudades y regiones esté bien cohesionada. El primer beneficio de esto es la creación conjunta de valor añadido. Cuando trabajamos juntos y compartimos experiencia y saber hacer llegamos más lejos. La diversidad en Europa es riqueza y la razón de ser de Interreg Europe es la diferencia de visiones, el intercambio de opiniones y el inspirarse en otras regiones.



LEHENDAKARITZA

Kanpo Harremanetarako Idazkaritza Nagusia
Euskadiren Europar Batasuneko Ordezkaritza

PRESIDENCIA

Secretaría General de Acción Exterior
Delegación de Euskadi para la Unión Europea

Sobre cuáles son sus expectativas en cuanto a la cooperación en la convocatoria 2021-2027, añadió que espera que los proyectos sean tangibles, muy concretos, que respondan a las necesidades de los ciudadanos y sean útiles.

Una vez finalizado el panel Michaela Magas, Miembro de la Mesa Redonda de Alto Nivel de la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, para la Nueva Bauhaus Europea (NEB), dio **un discurso inspirador acerca de la Nueva Bauhaus Europea** que, en palabras de la Presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, es “un espacio de co-creación en el que arquitectos, artistas, estudiantes, ingenieros y diseñadores trabajan juntos”. Además, mencionó algunas iniciativas que se están llevando a cabo desde la Nueva Bauhaus Europea para apoyar el pensamiento interdisciplinar, el diseño y la colaboración innovadora. Por último, invitó a los asistentes al **Festival NEB** (en Bruselas) que, en palabras de Michaela Magas, reúne a personas de todos los ámbitos para debatir y dar forma a nuestro futuro y que constituye una gran oportunidad para crear redes, intercambiar y celebrar.

La tercera parte del evento consistió en analizar los detalles de la primera convocatoria abierta de propuestas de proyectos de Interreg Europe. Para ello, Nicolas Singer, Jefe de la Unidad de Proyectos y Plataforma, Interreg Europe y Petra Geitner, Jefa de la Unidad de Finanzas y Auditoría, Interreg Europe contestaron a varias preguntas, tanto de la moderadora como de los asistentes:

En primer lugar, **definieron a grandes rasgos en qué consiste el Programa Interreg Europe**: un Programa que cuenta con 379 millones de euros de presupuesto hasta 2027, en el que se han incrementado los temas, que esta vez abarcan todas las políticas de cohesión.

En cuanto a **quiénes pueden optar a la financiación** de Interreg Europe, éstas son las organizaciones pertinentes para las políticas de desarrollo regional con sede en los 27 Estados miembros de la UE, así como en Noruega y Suiza. Entre ellas se encuentran: autoridades públicas nacionales, regionales o locales, instituciones de derecho público (por ejemplo, agencias de desarrollo regional, organizaciones de apoyo a las empresas y universidades) y organismos privados sin ánimo de lucro.

En relación al **objetivo del Programa**, éste es financiar la inspiración y las nuevas soluciones mediante el intercambio de buenas prácticas e ideas.

En cuanto a la **diferencia entre Interreg Europe y otros programas Interreg**, el objetivo y los medios de Interreg Europe son diferentes; primero, porque está dirigido a todos los estados miembros, así como a Noruega y Suiza; segundo, porque va dirigido a los responsables políticos; y tercero, porque su objetivo es crear y desarrollar nuevas capacidades. Además, en Interreg Europe están muy abiertos a la noción de “región”; es decir, se puede participar desde un nivel regional pero también puede ser a nivel nacional en países pequeños siempre que el propósito del proyecto guarde relación con las regiones.

**LEHENDAKARITZA**

Kanpo Harremanetarako Idazkaritza Nagusia
Euskadiren Europar Batasuneko Ordezkaritza

PRESIDENCIA

Secretaría General de Acción Exterior
Delegación de Euskadi para la Unión Europea

En cuanto al **papel que juegan las partes interesadas**, el grupo objetivo principal de este programa son los responsables políticos. No obstante, cuando se trabaja en la elaboración de políticas es importante contar con la participación de Cámaras de Comercio, centros de investigación, universidades, PYMES...etc.

En relación a los **6 temas** que se pueden tratar en las propuestas, el elemento interesante de Interreg Europe es que abarca las 6 políticas de cohesión: inteligente, verde, conectado, social, ciudadanos y gobernanza. Tras la encuesta realizada en el evento, el 80% de los participantes estaban interesados en mayor medida en la política verde.

Sobre **las actividades**, a pesar de ser un Programa muy abierto con respecto a la mayoría de los aspectos, la parte en la que se describen las actividades es bastante restrictiva. Las actividades tienen que estar estrictamente dedicadas al aprendizaje. La mayoría de ellas consistirían en el intercambio de prácticas a través de talleres. El Programa se considera algo más abierto en lo que llaman "aprender haciendo", es decir, es necesario probar si la idea funciona, esto ayuda a avanzar hacia la mejora.

La **duración es la misma para todos los proyectos**: 4 años. Estos 4 años se dividen en dos fases: una primera de 3 años y otra de 1 año (ésta última es de seguimiento para continuar intercambiando con todos los socios).

El **plan de acción** es otra de las novedades de esta convocatoria. Tanto las regiones como sus socios pueden definir varias acciones para asegurar que no se pierdan los objetivos de sus propuestas. Para aquellas regiones que hayan conseguido alcanzar sus objetivos en el plazo de tres años, el plan de acción no sería necesario. Ni las regiones, ni los socios sabrán si necesitan realizar un plan de acción hasta pasados, al menos, dos años; no obstante, Nicolas Singer incidió en la facilidad de realizar el plan, en palabras de Singer, no es necesario un alto grado de energía y expertise para el plan.

En cuanto a las **actividades de comunicación**, éstas son muy importantes ya que es necesario promover el proyecto y llevar a cabo acciones para la comunicación externa del mismo.

En esta convocatoria también hay ciertos **requisitos de cobertura geográfica**. La Comisión Europea considera importante mezclar las regiones más avanzadas con las menos desarrolladas en los proyectos. El Programa ha definido cuatro zonas: norte, este, sur y oeste. El proyecto tiene que contar al menos un socio para cada una de las zonas.

Una vez analizados los detalles de la convocatoria, la intervención de Petra Geitner se centró en la **financiación de los proyectos**:



LEHENDAKARITZA

Kanpo Harremanetarako Idazkaritza Nagusia
Euskadiren Europar Batasuneko Ordezkaritza

PRESIDENCIA

Secretaría General de Acción Exterior
Delegación de Euskadi para la Unión Europea

- Gastos de preparación: Cantidad global 17.500 euros
- Personal: Un % fijo del coste de empleo bruto real
- Oficina y administración: Tasa fija del 15% de los costes de personal
- Viajes y alojamiento: Tasa fija del 15% de los costes de personal (declaración de costes reales sólo en casos específicos justificados)
- Experiencia y servicios externos
- Equipamiento
- Infraestructura y obras: sólo para proyectos piloto.

A la pregunta de cuál sería el presupuesto medio de un proyecto Petra contestó que cada proyecto contaría con aproximadamente 1,7 y 2 millones de presupuesto, dependiendo del número de socios y de si cuentan con proyectos piloto.

Por último, explicó cómo funciona la **cofinanciación**. Los socios de los Estados miembros de la UE obtienen hasta el 80% de las actividades del proyecto, las organizaciones privadas sin ánimo de lucro pueden obtener un reembolso del 70% de su coste, los socios de Noruega obtienen el 50% de los fondos y Suiza gestiona directamente la financiación de sus socios.

En relación a las fechas clave de la convocatoria, ésta se abrió el propio día del evento (5 de abril de 2022) y se cierra el 31 de mayo antes de las 12 horas (CEST hora de París). Para inscribirse es necesario rellenar un formulario en línea en el portal de Interreg Europe. Una vez realizado el registro, los participantes cuentan diferentes herramientas que pueden servirles de ayuda para preparar los proyectos. Herramientas de autoevaluación para comprobar la pertinencia de sus propuestas o para buscar socios, entre otras.

A modo de ejemplo de cómo funcionan los proyectos se emitió el vídeo del [Proyecto "E-Mopoli"](#).

El evento finalizó con una serie de consejos de Nicolas Singer y Petra Geitner. Ambos coincidieron en que es fundamental aprovechar toda la ayuda que se ofrece, conocer a los socios y ser selectivo a la hora de elegirlos, asegurarse de que se comparten los mismos objetivos, comprobar la relevancia de la idea y ser lo más específico posible en la descripción del proyecto.

Para más información de la convocatoria, se ofreció la siguiente dirección: [Next call for projects | Interreg Europe - Sharing solutions for better policy](#)